

# EL CORREO

NUM. 11.751.—(AÑO XXXIV)

MADRID.—DOMINGO 27 DE ABRIL DE 1913

PRECIO: 5 CENTIMOS

## EL CONFLICTO BALCÁNICO

### Enseñanzas de una guerra

La intransigencia de Austria respecto de la ocupación de Escutari traerá posiblemente, en plazo inmediato, la evacuación de los montenegrinos de aquella plaza, conquistada a costa de tanta tenacidad y tan grandes esfuerzos. La ley del fuerte encontraría con ello, como de costumbre, obligado cumplimiento, si bien parece que esta vez las corrientes van camino de conceder a Montenegro algunas compensaciones territoriales a cambio de la evacuación.

Dilucidado este problema, que las grandes potencias se aprestan a resolver a su gusto, se reunirá el 15 de Mayo próximo en París la comisión balcánica encargada de estudiar las cuestiones financieras relacionadas con la paz.

Los debates de esta comisión, pese a todos los optimismos, pueden tener larga duración. Las cuestiones a debatir son arduas, pues son muchos los sacrificios que la guerra viene costando a las potencias beligerantes.

Una estadística señala que los gastos ocasionados por la actual campaña, hasta el 12 de Diciembre de 1912, son los siguientes: Bulgaria, 7.050.000 libras; Serbia, 4.700.000; Grecia, 4.800.000; Montenegro, 1.120.000; Turquía, 12.800.000.

A estos gastos hay que agregar lo que media entre Diciembre y Abril y la liquidación de territorios en la que, como es natural, las potencias vencedoras intentarán resarcirse, a costa de Turquía, de los gastos de la campaña.

Son, pues, estas cuestiones de complejidad bastante a prevenir interminables deliberaciones antes de que el conflicto llegue al deseado término de la paz.

La guerra balcánica ha sido fecunda en provechosas enseñanzas, algunas de las cuales han sido recogidas por el ex ministro de la Guerra de Francia, Sr. Messimy, que ha estado en Andrinópolis estudiando de cerca las operaciones.

Fijándose el Sr. Messimy en los triunfos alcanzados por los búlgaros y estudiando sus causas, escribe en un artículo:

«Atribuirlos casi exclusivamente al hecho de que están provistos de artillería francesa de tiro rápido, como lo han hecho algunos publicistas, sencillos en sus juicios; sería desatender demasiado la importancia de los factores múltiples que en el choque furioso y prolongado que significa una guerra moderna, determinan que la victoria acompañe a las armas de uno de los adversarios.

«Es indudable que los cañones suministrados por la industria francesa son excelentes. Los serbios también han sorprendido al mundo por la extensión y rapidez de sus éxitos, están de acuerdo con los búlgaros en elogiar la precisión de su artillería, la robustez de un mecanismo que ha resistido a tiros intensivos y a los accidentes de lo que en Turquía llaman «caminos». Pero los instrumentos perfeccionados, sean cañones, ametralladoras ó areoplanos, no bastan nunca para dar la victoria. Esta no es fruto de invenciones, por milagrosas que se crean; sólo hombres, verdaderos hombres, de pensamiento viril y de corazón bien templado, pueden obligarla a que les siga; las máquinas no son suficientes para sojuzgarla.

«En todas las épocas de la Historia, y más aun durante esta guerra que en ninguna otra, las causas del triunfo han sido de orden moral. La pequeña Bulgaria ha vencido al Imperio otomano porque desde el día en que nació se preparó para vencer; porque todos sus hijos saben que luchan para vengar cinco siglos de servidumbre y para libertar a sus hermanos de Macedonia, sometidos aún al yugo; porque los soldados de este país, más democrata que la misma República Helvética, tienen confianza en los oficiales que los mandan con una firmeza ruda, equitativa y afectuosa al mismo tiempo; y porque todos los jefes saben que, sean los que fueran los sacrificios que tengan que pedir a los suyos, éstos, para cumplir sus órdenes que recibían, irán aún más allá del límite de las fuerzas humanas.

«En todas partes, siguiendo paso a paso las etapas de la campaña, he visto inscritas en el mismo terreno de las batallas recientes, las pruebas indelebiles de esta verdad eterna: De los adversarios, es victorioso «el que quiere» serlo.

«Fue exacto este principio con respecto a los pequeños ejércitos profesionales que se batían por la gloria ó por un hombre, y lo es más en lo que toca a las masas de la nación en armas.

«La nación en armas. Ningún pueblo puede aplicarse este principio con más rigor que los pequeños Estados balcánicos, los que para esta guerra de liberación, no sólo han reclutado junto a su juventud a todos los hombres de menos de cincuenta años, sino hasta a los ancianos, a los abuelos, encargándoles de conducir a retaguardia del ejército sus lentos carros tirados por bueyes.

«El esfuerzo de todos esos «viejos» es el

que ha permitido a sus hijos y a sus nietos, que combatían en las primeras filas, recibir a través de un país totalmente agotado y casi desierto, sin ferrocarriles, ni caminos, municiones en abundancia y el minimum de víveres necesarios para no morir de hambre.

«No cabe duda de que las bases fundamentales de la victoria búlgara han sido, con la preparación minuciosa y metódica de la movilización, el temple moral, la resistencia física de un pueblo de campesinos robustos y sobrios y la unidad del sentimiento nacional de un país impulsado y levantado por un mismo ideal.

«Realistas y prácticos—añade el señor Messimy—los búlgaros han renunciado a la entrada triunfal en Constantinopla, que soñaron como coronamiento de su campaña; saben que las grandes potencias, aunque un tanto inquietas por el crecimiento prodigioso del último de los pueblos nacidos en Europa, no les dejaría aquella magnífica presa.»

Lo ocurrido con la toma de Escutari da a las últimas palabras del articulista acentos de profecía, pues ha bastado el triunfo de Montenegro para que las grandes potencias, unidas en la egoísta solidaridad de los fuertes, hayan acordado esterilizar los admirables esfuerzos de los montenegrinos para conquistar la vieja ciudad de Escutari.

### El Congreso Eucarístico de Malta

#### Sesión de clausura

Malta 26. El legado del Papa ha presidido la sesión de clausura del Congreso Eucarístico.

Durante la ceremonia, el Cardenal Alvarez saludó a los congresistas en nombre de la España católica.

El legado pontificio, monseñor Ferrata, los Cardenales y Obispos fueron a pie a la iglesia, siendo ovacionados delirantemente en el trayecto.

A las cinco de la tarde se organizó la solemne procesión eucarística, asistiendo los Cardenales, los Obispos, los Cabildos y las Corporaciones.

El legado, que iba bajo palio, llevaba el Santísimo para celebrar la bendición del mar.

Esta tuvo lugar desde los altos pórticos de los Caballeros de Malta, que dominan por completo al puerto, resultando un espectáculo imponente y en extremo emocionante.

En el momento de la bendición, los buques surtos en la bahía, que se hallaban todos empavesados, hicieron sonar sus sirenas.

Centenares de lanchas estaban ocupadas por la gente que aplaudía entusiasmada, cantaba himnos y disparaba infinidad de cohetes y tracas.

### El Catecismo y las izquierdas

Contrariados y disgustados muéstranse los elementos de la izquierda por la disposición ministerial respecto a la enseñanza del Catecismo.

Las declaraciones de los Sres. Azcárate y Alvarez y lo que escriben sus periódicos, muestran claramente la impresión que entre ellos ha producido el decreto.

El Sr. Azcárate se ha expresado en estos términos:

«La disposición ministerial coloca las cosas en mucho peor estado que antes de la consulta del Gobierno al Consejo Superior de Instrucción pública.

Las dificultades de la enseñanza obligatoria de la Doctrina cristiana estaban, por fortuna, resueltas en la práctica. El progreso de las costumbres había impuesto la tolerancia.

Pero el decreto de ayer, impropio de un Gobierno liberal é inexplicable en quien, como el conde de Romanones, suprimió en el matrimonio civil la previa declaración de los contrayentes, poco después restablecida, de no profesar la religión católica, implica una gravísima regresión respecto de la libertad de conciencia.

La gravedad del decreto aumenta considerablemente si se tiene en cuenta, en primer término, la espontaneidad con que el Gobierno planteó el problema, sin que reclamación alguna concreta ni tampoco conflictos de momento le obligaran a definirse en este asunto, y en segundo lugar, el curso de las deliberaciones del Consejo Superior de Instrucción pública.

La enmienda del Sr. Herrero, redactada en el despacho del ministro de Instrucción pública ante el conde de Romanones y el Obispo de Madrid, durante una breve interrupción del pleno, y las manifestaciones hechas por el prelado de esta diócesis a requerimiento del Sr. Burrell, nos dieron la medida de la verdadera actitud del Gobierno. A partir de este instante, perdimos nuestras escasas esperanzas. El decreto de ayer, totalmente inadmisibile desde el punto de vista liberal y pedagógico, confirma aquella impresión de desconianza.

Políticamente, la solución recaída en asunto tan mínimo revela que nada puede esperarse de la situación actual. Y esto cuando las circunstancias demandaban un verdadero partido liberal, avanzado, reformador, que impulsara con energía y perseverancia, con resolución firme, el progreso de las costumbres.

Perseveraremos, con el mismo empeño de siempre, en nuestra actitud, de momento, convocar al Comité ejecutivo de la conjunción socialista-republicana tan pronto como regrese de su propaganda

por Andalucía Pablo Iglesias. Esperaba conocer el discurso del conde de Romanones ante los diputados provinciales y el decreto relativo a la enseñanza de la Doctrina cristiana é Historia sagrada.»

También D. Melquiades Alvarez ha hecho estas declaraciones:

«El decreto pone de manifiesto la falta de convicciones liberales, la mezquidad de los móviles políticos que impulsan al jefe del Gobierno, en cuya gestión jamás confiamos los republicanos. No nos ha sorprendido, por lo tanto, el decreto, ni creemos que vale la pena de combatirlo seriamente.

Si es esa la muestra de su espíritu reformador, ¿se ha lucido el conde de Romanones!

No cabe admitir en aquel aspecto de la enseñanza otro criterio que el doctrinal de la neutralidad confesional ó, como solución política de momento, el régimen de transición en que se inspiraba el voto particular del Sr. Labra, a quien acompañaban las simpatías de todos los verdaderos liberales.

Combatiremos al Gobierno en las Cortes, si es que llegan a abrirse, resueltas las dificultades internas del partido liberal para la provisión de la presidencia del Congreso.»

«El Socialista» anuncia lo siguiente:

«En el Parlamento la Conjunción combatirá enérgicamente este decreto absurdo, que ha puesto de manifiesto una vez más que todo el liberalismo de los monárquicos, que lo adoptan como apelativo de su fracción política, no pasa de ser un pabellón que cubra la avergiada mercancía del reaccionarismo más arraigado, que se trasluce descaradamente por entre la desgastada urdimbre de su bandera.»

Y después dice:

«Por cálculo ó por cobardía siempre caen del lado de la extrema derecha. Si es por cálculo, es indecoroso; si por cobardía, indigno. De una ú otra forma, esa conducta lleva aparejados un desprestigio vergonzoso y una abdicación de todo pundonor político.»

«El País» coincide en el fondo con este criterio:

«Otra consecuencia—escribe—se deduce de los remilgos y tamaras de nuestros liberales; no hay que contar con ellos como reformadores, y como es indispensable reformar en lo económico, en lo social, en lo jurídico y en lo político, subsiste el deber de acometer revolucionariamente todas esas reformas que impiden el cobarde respeto a los derechos adquiridos, que no suelen ser casi nunca tales derechos.»

### LA SALUD DEL PAPA

Roma 27. Ayer tarde, por vez primera después de su enfermedad, se asomó el Papa a tomar el sol a una ventana que da a la plaza de San Pedro.

Un grupo de peregrinos que en aquellos momentos salía de la Basílica, vió a Su Santidad y le aclamó frenéticamente.

Han regresado a sus residencias respectivas todos los individuos de su familia que habían venido con motivo de su enfermedad.

### BARCELONA

Trasfado de los restos del general carlista Tristany

Barcelona 27. En el tren correo de Francia han llegado los restos del general carlista Tristany.

Aguardaban en la estación el duque de Solferino, D. Dalmacio Iglesias, el señor Junyent, otros conspicuos del partido, veteranos de la anterior guerra civil y muchos correligionarios.

También había gran cantidad de policía y Guardia civil de a pie y montada.

En el paso de la Aduana estaban apostados un millar de tradicionalistas con tres banderas, que fueron retiradas en cumplimiento de las órdenes de la policía.

Sacado del vagón el féretro, fué conducido hasta un furgón convertido en cámara ardiente.

El clero de la parroquia entonó un responso, y terminado éste, se formó la comitiva.

A la cabeza marchaba una sección de policía montada; seguían los veteranos con hachones, clero con cruz alzada y monaguillos con hachas.

El féretro, conducido a hombros de ocho veteranos.

El duelo estaba formado por los primos de Tristany, el duque de Solferino, el señor Junyent y las Juntas provincial y regional del partido.

Cerraban el cortejo unas 5.000 personas, muchas de las cuales llevaban boinas.

La comitiva se dirigió desde la estación del Norte por el paso de la Aduana, el de la Industria y el de San Juan hasta el Arco del Triunfo.

Escortaban a la comitiva, fuerzas de policía y de la Guardia civil de infantería y de caballería, mientras otras estaban apostadas en el trayecto.

No ocurrió el más pequeño incidente. A las ocho y cuarto llegó al Arco del Triunfo, donde el clero cantó nuevos responsos y se refirió.

A las nueve de la noche el cadáver que

fué depositado en la estación para trasladarlo mañana a Manresa, el lunes a Solsona y el martes a Ardevol, donde será sepultado.

### El jalfía de la zona española

Preparativos en Tetuán.—Animación Rincón de Medik 27.

Vienen a Tetuán muchas familias para presenciar la entrada del jalfía.

La colonia española esperará la entrada del jalfía en la Puerta de la Reina, como sitio de honor y preferente.

Muchas familias han marchado a Tetuán para presenciar mañana la llegada del jalfía.

Esta madrugada salió de Ceuta para Rincón de Medik el regimiento mixto de artillería y caballería.

Mañana seguirá hasta Tetuán con objeto de formar con las demás fuerzas encargadas de hacer los honores al jalfía.

Ha fallecido el hebreo Isaac Pinto, que gozaba de gran popularidad en la colonia de que formaba parte.

Era gran amigo del Sr. Villanueva y deja fuerte capital.

Ha llegado D. Pedro Alonso, nombrado administrador de la Aduana española en Tetuán.

Marchó a Ceuta para conferenciar con el general Alfau.

### SOLIDA DE LARACHE

Te y baile. Barcos de guerra.—Embarque del jalfía.—Despedida entusiasta.

Larache 27. El comandante general, Sr. Fernández Silvestre, visitó al jalfía, Muley Mehedi.

El comandante general presentó al jalfía Muley Mehedi los jefes y oficiales de la Comandancia.

El cónsul de España, Sr. Palacios, hizo la presentación del Cuerpo consular.

A las cinco de la tarde de ayer, el jalfía, acompañado de su séquito, se presentó en el hotel Oriental, donde se sirvió el te que en su obsequio daba el coronel señor Silvestre.

Después de servirse el te con toda esplendidez, se celebró un baile. En el salón en que se verificó la fiesta, había en sitio preferente un retrato del Rey, junto a la bandera nacional, los escudos de España y Marruecos y al pie el del comercio marroquí.

La fiesta revistió gran brillantez. Proceyentes de Tánger llegaron los cruceros «Cataluña» y «Río de la Plata», encargados de conducir a Tetuán al jalfía, Muley Mehedi.

A bordo del «Cataluña» vino el secretario general de la residencia, Sr. Zugasti.

Esta mañana se embarcó el jalfía acompañado de su séquito, para dirigirse a Tetuán.

Las fuerzas militares españolas é indígenas cubrieron la carrera.

Al desfilar la comitiva por las calles de la población, el jalfía fué objeto de grandes muestras de simpatía y entusiasmo por parte de los numerosos hebreos y moros que presenciaban su paso desde las calles y las azoteas de las casas.

En el puerto se hallaban las autoridades militares y civiles, que habían acudido a despedir al Sultán.

Las baterías hicieron las salvas de ordenanza, que fueron contestadas por los cañones de los cruceros españoles.

A los acordes de la Marcha Real embarcó el jalfía en el crucero «Cataluña», siendo cumplimentado inmediatamente por la oficialidad de los barcos.

### El conflicto balcánico

Las conferencias de París

París 27. Todas las potencias han aceptado como definitiva la fecha del 13 del próximo mes de Mayo, que había sido propuesta por Francia, para que se reúna en esta capital la comisión financiera internacional.

El programa de lo que ha de ser tratado por los embajadores en la conferencia ha sido confeccionado por el Sr. Pichon.

De San Petersburgo telegrafían a «Le Temps» que el gobierno ruso ha enviado ayer una nota al de Francia en la que manifiesta á éste su creencia de que las potencias deben hacer cuanto esté á su alcance para que Montenegro evacúe a Escutari y que, por su parte, el gabinete imperial sostiene su punto de vista sobre la necesidad de dicha evacuación.

El estado de Escutari

París 27. Comunican de Cetina que el estado de Escutari es sumamente precario, á consecuencia del prolongado y penoso sitio que ha tenido que soportar la ciudad.

Cuando los montenegrinos entraron en ella se ofreció á su vista un espectáculo desgarrador.

Los habitantes, víctimas de la más espantosa penuria, se morían de hambre, y los hombres, las mujeres y los niños tendían la mano á los soldados, pidiéndoles un pedazo de pan.

El jefe de las tropas, para evitar que se produjeran incidentes, mandó ocupar los hospitales de Italia y Austria, las iglesias y los edificios públicos y ordenó la distribución de víveres.

En los hospitales hay cerca de 8.000 enfermos, y en algunos de ellos yacían cadáveres en descomposición que llevaban algunos días sin enterrar.

Griegos y búlgaros

Londres 27.

Según una nota que ha sido facilitada á

la prensa, en los Centros diplomáticos se espera con interés el desarrollo de la situación greco-búlgara.

El retirarse de Salónica los búlgaros, lo consideran como susceptible de provocar un grave alcance sobre las diferencias referentes á la posesión de este puerto; sin embargo, no se cree que ocurra una ruptura.

### El reino de Albania

Belgrado 27. Comunican desde El Bassan que parece ser que Essad Pachá, de acuerdo con Djavid Pachá, ha proclamado en Albania un reino autónomo, bajo la soberanía del Sultán.

### Telegrama pesimista

París 27. Según el «Matin», a pesar de todo lo que las potencias han hecho, para evitarlo, se han suscitado divergencias entre los representantes de la «Triple Entente» y los de la «Triple Alianza» acerca de Montenegro.

### El Sr. Cierva en La Coruña

La Coruña 26. Al banquete en honor del Sr. La Cierva asistieron unos 200 comensales, estando representados los conservadores de toda la provincia.

El Sr. La Cierva pronunció un discurso diciendo que el Sr. Maura es el único que debe decidir las orientaciones del partido.

No le molestan las silbas, porque éstas indican que ha cumplido con su deber, pues á veces tuvo que defender la vida de sus adversarios.

Su amor al pueblo se traduce en sacrificar á los amigos políticos antes que tolerar injusticias.

Los conservadores—dice—intentamos una obra insólita al hacer cumplir las leyes.

Habla luego de la legislación en pro del proletariado.

Luego, añade: Quienes nos atacaron están hoy con un Gobierno que engaña al pueblo.

Comenta el decreto sobre la enseñanza del Catecismo, diciendo que no debe extrañar conociendo á las gentes.

Es un caso, prosigue, igual al anuncio de la reforma de la ley sobre el matrimonio civil, anunciada por el conde de Romanones después del atentado de la calle Mayor.

Los liberales, añade, nunca fracasan; caen por el balcón y vuelven á subir por la escalera.

Pide la unión de todas las gentes de buena voluntad.

Se defende de la acusación de ser enemigo de la prensa, pues luchó y luchará contra los grandes grupos dedicados a falsear la verdad de los hechos.

Se viene trabajando para dividir á los conservadores; yo nunca—dice—contribuiré á la disgregación de un partido que es el salvador de la patria.

Cuando crea que soy un estorbo, me suprimiré.

Termino saludando á La Coruña y á Galicia, siendo ovacionado con gran entusiasmo.

Al salir, unos grupos silbaron, por lo que se promovieron varias colisiones.

La policía dió varias cargas, practicando algunas detenciones.—F.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador civil de La Coruña, dando cuenta de la salida de dicha población del Sr. La Cierva, sin que se produjera el menor incidente.

### DON JUAN PERIS MENCHETA

Barcelona 26. Anoche ha fallecido en Barcelona este notable periodista, hijo del senador don Francisco, y director del «Noticiero Universal».

El Sr. Peris ha muerto en plena juventud, cuando acababa de contraer matrimonio y un brillante porvenir profesional le ofrecía el premio de sus excelentes dotes de cultura y talento.

Dadas las simpatías con que contaba en todas partes, su prematuro fin ha de producir verdadero dolor en cuantos le conocieron.

El fallecimiento de D. Juan Peris Mencheta ha producido en Barcelona general y profundo sentimiento. Las listas colocadas en la casa mortuoria se llenan rápidamente de firmas, habiendo desfilado por allí las personalidades más salientes de la población.

«La Publicidad», «El Diluvio», «La Vanguardia», «El Liberal», «Las Noticias», «La Veu de Catalunya», «El Diario del Comercio» y el «Poble Catalá» dedican al finado sentidísimas necrologías.

El entierro, que tendrá lugar mañana á las diez, promete ser una gran manifestación de duelo. Acudirá en masa la Asociación de la Prensa diaria, de la cual era vicepresidente el Sr. Peris Mencheta.

Se están recibiendo muchas coronas.

La muerte de D. Juan Peris Mencheta ha sido muy sentida entre los periodistas madrileños, que le profesaban gran cariño.

Reciba toda su familia y la redacción del colega barcelonés nuestro sincero pésame por tan tremenda desgracia.

LA CAUSA DEL ATENTADO

Parece que el regicida Rafael Sancho Alegre ha nombrado abogado, para que le defienda en la causa que se le sigue, al ilustre jurisconsulto D. Juan Sol y Ortega.

Como este letrado se encuentra en Barcelona, se le ha dejado la notificación en el hotel donde suele residir en Madrid, dándole el plazo de cuarenta y ocho horas para la contestación.

También se dijo que Sancho, para el caso de que no acepte su representación el Sr. Sol y Ortega, ha designado al señor Alvarez (D. Melquiades) y a otros dos letrados más, para que las notificaciones sean sucesivas.

El sumario se encuentra ya en la Audiencia; lo tramitará la relatoría del señor Martínez del Campo y entenderá en él la sección tercera.

Ha sido designado ponente de la causa el Sr. Martínez Marín.

La vista tendrá lugar, seguramente, en la primera decena de Junio.

CLASES PASIVAS

Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente, desde las doce de la mañana a las cuatro de la tarde, en los días y por el orden que a continuación se expresan:

Día 3 de Mayo.—Montepío Militar, de la A a la E. Montepío Civil, de la A a la D. Coronales. Tenientes coronales.

Día 5.—Montepío Militar, de la F a la L. Jubilados. Comandantes.

Día 6.—Montepío Militar, de la M a la Q. Montepío Civil, de la M a la Q. Tenientes y alféreces. Marina. Cesantes. Secueros. Remuneratorios.

Día 7.—Montepío Militar, de la R a la Z. Montepío Civil, de la R a la Z. Capitanes. Plana Mayor de jefes.

Día 8.—Montepío Civil, de la E a la L. Tropa.

Días 9 y 12.—Altas. Supervivencias. Extranjero. Todas las nóminas.

Día 13.—Retenciones.

La «Gaceta» publica hoy la relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por la Dirección general de la Deuda durante la primera quincena de Abril de 1913.

Ascenden dichas declaraciones a pesetas 60.521'59, distribuidas en la siguiente forma:

Importan las jubilaciones 29.600 pesetas; las pensiones del Tesoro, 5.375; las de Montepío, 23.308'33; las mesadas de supervivencia, 1.873'26, y las limosnas de Almadén, 365.

LA GACETA DE HOY

GUERRA.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los interesados las cantidades que se mencionan y que ingresaron para reducir el tiempo de permanencia en filas.

INSTRUCCION PUBLICA.—Real orden disponiendo se anuncie a concurso de traslado la provisión de una plaza de profesora numeraria de la sección de Letras de la Escuela Normal Superior de Maestras de Zamora.

—Otra ídem ídem, id. la provisión de una plaza de profesor de Pedagogía de los estudios elementales del Instituto general y técnico de Lugo.

—Otra disponiendo se adquieran, con destino a las Bibliotecas públicas del Estado, 500 ejemplares de la obra titulada «Su Señoría», de la que es autor D. Luis Antón del Olmet.

—Otra disponiendo que los alumnos de las Escuelas de Comercio soliciten su admisión, como plazas intransferibles, a los exámenes de Junio, durante todo el mes de Abril, y a los de Septiembre, durante el de Agosto.

—Otra disponiendo se distribuya en la forma que se indican las 27.000 pesetas destinadas para el sostenimiento de la Escuela de Artes y Oficios de Santa Cruz de Tenerife.

—Otras confirmando en el cargo de profesores de las asignaturas que se mencionan de la Escuela de Artes y Oficios de Santa Cruz de Tenerife a D. Pedro Suárez Avellaneda, don

Manuel Morales Real, D. Arturo López de Vergara y Albertos, D. Teodomiro Robayna y Marrero, D. Manuel López Ruiz, D. Pedro Tarquis de Soria y D. Eduardo Tarquis Rodríguez.

—Otra nombrando director de la Escuela Central de Ingenieros industriales a D. Emilio Colomina y Raduán, catedrático de la referida Escuela.

—Otra disponiendo se ejecuten por el sistema de administración las obras del camino vecinal de Zarzán al caño de Morante (Valladolid).

—Otra ídem ídem, id. las obras del camino vecinal de la carretera de Lugo a Ribadeo a la feria de Cataxina (Lugo).

—Otra disponiendo que interin se dicte el reglamento definitivo para la aplicación a este ministerio de la ley de Administración y Contabilidad de 1.º de Julio de 1911, se considere en toda su fuerza y vigor el artículo 4.º del pliego de condiciones generales para la contratación de obras públicas.

EL TIEMPO

Entre Cordeña y las costas de Alrica está el centro de la borrasca del Mediterráneo Occidental, por lo cual el mal tiempo alcanza a nuestras costas levantinas. En las Baleares el viento sopla con mucha fuerza del Norte y llueve copiosamente. Por regla general el cielo de España está nuboso, el viento sopla de dirección variable y la temperatura se mantiene suave; la máxima fué de 23 grados en Sevilla, y la mínima ha sido tres grados en Palencia, Burgos, Soria y Salamanca.

Al Occidente de las islas británicas debe de hallarse una borrasca muy imponente, que puede influir en el tiempo de nuestra península, al acercarse a Europa.

Persiste la borrasca del Mediterráneo Occidental y se aproxima otra a las islas británicas.

Hay mucha mar en las costas de Irlanda, Canal de la Mancha y paso de Calais.

Es probable que empeore el tiempo en las costas gallegas y del Cantábrico.

La botadura del «Alfonso XIII»

Nuevos detalles

El Ferrol 27.

La Sociedad Española de Construcción Naval ha publicado ya el programa de las fiestas con que ha de solemnizarse la inauguración del dique y el lanzamiento del acorazado «Alfonso XIII».

A las nueve y media de la mañana del día 7, visita oficial a la zona industrial del arsenal, empezando por el taller de turbinas y siguiendo por el de máquinas, calderería, de hierro, etc.

Después se trasladará S. A. la Infanta Isabel, con su séquito, al solar contiguo a la Casa Central de Electricidad, y presenciará el funcionamiento de las turbinas que ha de llevar el «Alfonso XIII». Después visitarán la Central Eléctrica y grúa flotante de cien toneladas, la cual se hará funcionar levantando enormes pesos.

Seguirá la visita al acorazado «España», donde funcionarán las máquinas de turbinas, torres, cañones y auxiliares.

Acto seguido, la comitiva se situará frente al dique de 20.000 toneladas, que estará en seco, abriéndose válvulas para llenarlo.

Este día serán obsequiados en el astillero con un «luncho» los empleados de la Sociedad Española de Construcción Naval. Lo presidirá el conde de Zubiría.

El «España» entrará en el dique al día siguiente, lo cual constituirá un número muy atractivo.

La noche del día 8 se celebrará en el teatro Jofre la brillante función de gala. El coliseo será espléndidamente decorado.

Comenzaron en la calle Real los preparativos para el alumbrado extraordinario que ha de lucir dicha vía durante los días de las fiestas.

El curso de aviación se celebrará en el espacioso prado de Caranza, cuyo arreglo empezará uno de estos días.

La primera fiesta será el día 6, a las cuatro.

La segunda el día 8, a la misma hora. A las nueve de esta noche, en la calle Real gran función de fuegos artificiales

encargados a Bilbao para la fiesta, terminando con la quema de una traca artística de 600 metros de extensión.

El primer viaje que haga el ferrocarril será festejado con música y profusión de cohetes, siendo avisado el pueblo por anticipado para que acuda a los alrededores de la estación.

Dáse por seguro que a fines del mes actual recalará en La Coruña la escuadra española.

Permanecerá allí hasta días después de la botadura.

Así lo notifican cartas de algunos tripulantes del «Carlos V».

Es casi seguro que el Arzobispo de Santiago venga a la botadura del acorazado «Alfonso XIII».—C.

Mitin de la Juventud liberal

En el Gran Teatro se ha celebrado esta mañana un mitin organizado por los Jóvenes conservadores celebraron recientemente.

Presidió el Sr. Ruiz de Grijalba, ó hizo uso de la palabra en primer lugar el señor Albiñana, que pronunció breves palabras, diciendo que el Rey es el primer joven liberal de España; y añadió que las bombas de Barcelona eran una justificación contra los procedimientos del Gobierno conservador.

El Sr. Castelló, diputado provincial electo, afirma que la Juventud conservadora carece de ideales, y que es necesario que el partido conservador recobre el antiguo carácter que le imprimió Cánovas, si ha de significar algo en la política nacional.

El Sr. Senra, diputado provincial, dice que la unión de los liberales y republicanos está justificada, pues es algo análogo a lo que hizo Cánovas cuando quiso atraer a la Monarquía a Martos y Castelar.

El Sr. Gay, catedrático de Valladolid, reconoce que el partido liberal ha tenido momentos censurables de apatía, aquellos en que se dejaba sentir de modo manifiesto el influjo de los conservadores; pero que, afortunadamente, esto ha pasado.

El diputado a Cortes Sr. Alonso Bayón censura a la Juventud conservadora por fomentar la agresividad y la violencia.

El Sr. Ruiz de Grijalba dice que los jóvenes conservadores, al aprovechar una protesta contra el atentado al Rey para injuriar al partido liberal, han cometido un desacato al Monarca.

Tilda de viejos a los conservadores del mitin, y agrega que en otro país, el señor Ossorio y Gallardo, responsable de todos los sucesos de Barcelona en 1903, tendría que buscar el olvido y el perdón.

Concluye diciendo que para merecer el poder es preciso que se reconstituya el partido conservador con otros procedimientos distintos a los de las cartas y conferencias.

Terminó el acto a las doce y media.

VIDA TEATRAL

Lara.—Repuesta de su enfermedad la distinguida actriz Leocadia Alba, volverá a tomar parte en las representaciones desde el lunes próximo.

En este día se pondrá nuevamente en escena la aplaudida comedia nueva de López-Marin, titulada «La perdición de los hombres» (dos actos).

Gran Via.—Con éxito cada día creciente se están proyectando en este teatro las preciosas películas «Contrata de marineros» y «Perseguido hasta el fondo del mar», ambas de maravillosos efectos cinematográficos.

En breve se estrenarán otras cintas adquiridas exclusivamente para este teatro de varias importantes casas norteamericanas.

El manicomio de Ciempozuelos

El presidente de la Diputación tiene organizadas algunas expediciones de alienados a las provincias de su naturaleza, medio de aligerar la carga que pesa sobre la Corporación.

En cuarenta días han ingresado en el

departamento de observación del hospital Provincial, para ser trasladados a los manicomios de Ciempozuelos, treinta y siete alienados.

Calculáse, por término medio, en dos los que ingresan diariamente en dicho Centro, y claro está que de no realizar estas expediciones, el gasto que tendría la Diputación sería enorme.

Calculáse en cinco millones de pesetas lo que las Diputaciones de provincias adeudan por el sostenimiento de sus dependentes a la de Madrid.

La jura de la bandera

Sevilla 27.

Con tiempo lluvioso se ha verificado la jura de la bandera por los nuevos reclutas.

Hubo gran concurrencia.

Córdoba 27.

A las once de la mañana se ha celebrado en el paseo Victoria la jura de banderas, siendo presenciada por las autoridades, los niños de las escuelas y un inmenso gentío.

Las tropas desfilaron después de terminado el acto ante el gobernador militar, marqués de Sotomayor.

Málaga 27.

En el paseo del Parque se ha celebrado la jura de banderas por los reclutas de esta población.

Al acto, que ha sido brillante en extremo, han asistido las fuerzas de la guarnición, al mando del general Santa Coloma.

Algeciras 27.

Con gran brillantez y entusiasmo se ha celebrado esta mañana la jura de banderas de los nuevos reclutas.

Al acto, que terminó con el mayor orden, han asistido los niños exploradores de Gibraltar.

Granada 27.

En el paseo del Salón se ha celebrado, con tiempo espléndido y numeroso público, la jura de la bandera, prestando juramento 700 reclutas.

Santander 27.

A la jura de la bandera celebrada hoy, asistieron todas las fuerzas de Guerra y Marina, los batallones infantiles con sus bandas y las escuelas municipales.

El numeroso público vitoreó al ejército.

Bilbao 27.

A las once de la mañana se ha celebrado, en la plaza de las Casillas, la jura de la bandera.

Además de las fuerzas veteranas, asistieron los alumnos de la escuela militar oficial de Deusto, los niños de las escuelas, las autoridades y el gobernador militar, general Borbón.

El desfile resultó brillantísimo. La oficialidad ha sido obsequiada con un banquete y la tropa con un rancho extraordinario.

FRANCESES Y ALEMANES

OTRO CONFLICTO

París 20.

De Nancy dan cuenta al «Matin» de un nuevo incidente ocurrido ayer, por haber sido insultado y abofeteado en plena calle por dos sujetos alemanes, el sustituto del procurador de la República en aquella población.

Ambos agresores están detenidos.—F.

NOTICIAS

El teniente coronel de Artillería D. Salvador de Orduña, que fué arrestado al día siguiente del mitin monárquico de protesta contra el atentado, por tomar parte en aquella reunión, ha sido puesto en libertad.

Se vacunará y revacunará pública y gratuitamente el miércoles y viernes próximos, de diez a once de la mañana, en la Real Policlínica de Socorro, calle de Tamayo, núm. 2, esquina a la del Almirante y al lado del teatro de la Princesa.

Información telegráfica

EXTRANJERO

Un atraco

Beziers 26.

Cuatro sujetos de nacionalidad española, han atracado al anochecer, cerca de Laurens, a cuatro vendedores ambulantes, robándoles 1.200 francos.

Los malhechores huyeron después de realizada su hazaña, habiendo salido en su persecución la policía.

Regalo al ex rey D. Manuel.—Varios detenidos

Oporto 27.

Se va a abrir una gran suscripción en esta capital para ofrecer un regalo al ex rey D. Manuel con motivo de su próximo enlace con la princesa Agustina Victoria.

Durante la noche última la policía ha practicado varias detenciones.

Las sufragistas inglesas

Londres 26.

Las sufragistas han prendido fuego a un tren en Teddington, quedando destruidos tres vagones y sufriendo desperfectos de consideración otros varios.

Esta mañana han intentado también incendiar la estación de Butingford, pero los bomberos llegaron a tiempo para impedir que el conato de fuego tomara incremento.

Aviador herido

París 26.

El aviador Sr. Janoir, que salió esta mañana de Biarritz para tomar parte en el concurso de la copa Pommery, cayó desde una altura de 40 metros cerca de Poitiers, resultando herido de gravedad.

Cadáveres de 13 niños

París 27.

De Francfort dicen al «Matin» que durante un registro practicado por la policía en la vivienda de una mujer fallecida recientemente, fueron hallados los cadáveres de 13 niños.

PROVINCIAS

Congreso de curtidores

Zaragoza 27.

Ha terminado la discusión de los temas presentados al Congreso Nacional de Fabricantes de Curtidos.

Se acordó crear un Banco Mutualista para la industria de curtidos y anexas; premiar con 1.000 y 500 pesetas, respectivamente, las dos mejores obras que traten de curtidos y que el Comité nacional tenga su residencia en Madrid.

Hoy se celebrará la sesión de clausura y después se reunirán los congresistas en un banquete.

Elecciones parciales.—El crimen de un demente

Almería 27.

Hoy se verificará la elección parcial de concejales en el distrito del Puerto.

Reina efervescencia y se cree que será derrotado el candidato ministerial.

En el manicomio ha ocurrido un sangriento suceso.

Un demente llamado Francisco Asita ha dado muerte a José Flórez Pardo, que se hallaba sometido a observación.

Ha ocurrido el hecho en la huerta del manicomio.

Francisco Asita pidió a José Flórez un cigarrillo.

No quiso Flórez dárselo, y el loco empuñó un azadón y le dió en la cabeza un golpe, dejándole muerto en el acto.

Visita al arsenal

El Ferrol 27.

Los alumnos de quinto año de la Academia de Artillería visitaron hoy el astillero, acompañados de los ingenieros ingleses y españoles, enterándose minuciosamente de todo lo relacionado con las construcciones navales.

Después de la visita fueron obsequiados con un espléndido teatín al final hubo recuerdos cariñosos para España, S. M. el Rey y el Ejército de mar y tierra.

Los alumnos se muestran agradecidos a las atenciones de la empresa.

LA HIJASTRA

por A. Mathey

—¡Infamia!... ¡Esto es un lazo!... ¡Opio!... ¡Socorro!...

Pero no pudo concluir. Se cerraron sus párpados y volvió a dejar caer la cabeza. Aquello había concluido.

Estaba dormida.

El hombre la miró, observando los progresos del sueño.

Cuando ya no sintió el influjo de su amenazadora mirada, cuando el reposo hubo devuelto la calma a sus agitadas facciones, se inclinó lentamente hacia ella y quedó absorto en una muda contemplación, hasta que sonó la una en el reloj.

—¡Este es el momento!—dijo.— Tiene sueño hasta mañana.

Se puso livido.

Inclinó la cabeza, depositó un beso en la frente de la joven y se irguió rápidamente, como si este beso le hubiera quemado los labios; después salió precipitadamente de la alcoba.

V

La tempestad que había amenazado toda la tarde y dejándose oír en lejanos truenos durante la noche, se había aproximado y estaba en toda su violencia.

Los relámpagos se repetían, iluminando en rápidos intervalos los objetos, haciéndoles surgir rápidamente de las tinie-

blas, para sumergirlas en ellas en el momento, como si obedeciesen al mando de una varita mágica de algún encantador fantástico.

Los truenos aumentaban, semejando descargas de artillería.

Las oscuras nubes se iluminaban con sangrientos resplandores; las cascas presentaban el aspecto de lívidos cadáveres; los esparcidos árboles del campo así como los que marcaban el camino, parecían fantasmas desgarrados, retorciéndose en agonía misteriosa.

Al ruido del rayo seguía ese silencio lleno de angustia parecido al entrecortado y abrasador aliento de la fiebre.

Parecía que la atmósfera salía de un horno, oprimiendo los pulmones, y que la tierra exhalaba su olor más acre y particular al recibir las primeras grandes gotas de lluvia.

A pesar de esto, el desconocido, a quien hemos seguido hasta aquí, había salido al jardín sin cuidarse del tiempo, y le había atravesado rápidamente.

Abrió la verja y penetró en el camino vecinal que partiendo de la carretera de Chatillen pasaba delante de la casa en dirección hacia la planicie de Bourg-la-Reine, cortada por otros caminos que vienen de la parte de Montrouge ó remontando hacia la meseta que los prusianos ocuparon durante el sitio de París.

Nuestro personaje caminaba insensible a las ráfagas de viento y al brillar de los relámpagos; la tempestad que rugía en él y el incendio que le devoraba, no le daban tiempo para oír ni ver nada fuera de su pasión.

Con la frente al viento y recibiendo en ella grandes gotas, con las que parecía encontrar consuelo, proyectaba algunas veces su sombra en el horizonte al fuego celeste.

Al cabo de cinco minutos de marcha, llegó a una especie de plazoleta formada por el cruce de dos caminos, y se detuvo bruscamente.

En aquel momento caía ya la lluvia a torrentes, estrellándose sobre los guijeros del camino.

Pero como ésta le azotaba el rostro, trató de buscar un refugio.

A su derecha había un cobertizo, bajo el cual existían grandes piedras semejando tumbas a la luz de los relámpagos. Una de ellas presentaba la ancha herida producida por la sierra que la había horadado las entrañas.

El cobertizo estaba apoyado en cuatro débiles palos, que se movían a impulso del viento, pero era, sin embargo, lo suficiente para resguardarse del temporal y allí se refugió.

Además, aquel punto pareció ser el objeto de su excursión, porque una vez en él se acomodó en su sitio y permaneció inmóvil, mirando en dirección al camino con la tranquilidad del que espera con la seguridad de ser el primero que ha llegado a la cita.

Así transcurrió media hora. La lluvia había calmado, los relámpagos no eran tan frecuentes ni tan blancos y alumbraban un horizonte más lejano; el ruido del trueno era más sordo y se sentía a mayor distancia.

En algunos puntos del firmamento y

entre grandes nubes plomizas se percibían manchas del azul oscuro tachonadas de estrellas de primera magnitud, cuyo brillo se prolongaba y engrandecía al atravesar una atmósfera cargada de vapores de agua.

De repente cesó la lluvia como había empezado, de una manera brusca, y la luna dibujó su disco en el centro de un círculo de argentadas y opacas brumas.

Aún transcurrieron algunos minutos; después se sintió un ligero ruido en el recodo del camino, como de persona que camina deprisa.

Aquellos pasos, que se hubieran perdido en el ruido del día, legaban claros y perceptibles en el silencio del campo, en que el sonido se propaga a increíble distancia.

El que esperaba inmóvil hizo un movimiento y miró con fijeza.

Por último, en el recodo del camino apareció la silueta de una mujer marchando trabajosamente sobre el lodo en que se había convertido el polvo de antes.

Aquella mujer, de andar pesado y vulgar, iba envuelta en una especie de impermeable ancho y oscuro, con el capuchón echado en la cabeza.

En el momento en que apercibió el refugio en que le aguardaba nuestro personaje apresuró el paso y trató de buscar con la vista.

El hombre hizo un movimiento, salió un poco a la claridad y volvió a su escondite.

Esto fué bastante; la mujer le reconoció sin duda, y se dirigió a él sin vacilar.

—Me he retrasado—dijo con la ahogada

voz de la mujer obesa que anda de prisa; —pero, mi buen señor, hace un tiempo de perros y es demasiado imprudente andar por el campo cuando truena el rayo... Además, ese camino le detiene a una a cada paso, y he creído que no iba a llegar nunca, a pesar de mi prisa...

Toda esta palabrería fué dicha de una manera vulgar y con una voz gruesa en que se mezclaba la confianza y la bajeza.

En aquel momento iluminó el horizonte el último relámpago, que hizo santiguar a la mujer, pero que permitió ver sus facciones duras, su atezada tez y su pelo gris. Era una mujer entre cincuenta y sesenta años, que no pertenecía completamente a la clase del pueblo ni a la burguesía, y, sin embargo, participaba de ambas.

—Os habéis retrasado media hora—contestó el hombre friamente.—Pero esto no importa. Todo ha cambiado.

—¡Cómo!—dijo ella algo inquieta, escuchando con la vista por todas partes.—No veo la criatura.

—No... He reflexionado. La madre quiere guardarla... Era necesario llevarla antes que ella volviese en sí... Una lucha o una conmoción podían matarla.

—¡Ah!—dijo la mujer con aire descreído.

MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO en Portugal

Conspiración abortada.—Lo que dicen los periódicos.—Tirios, gritos y detenciones.—Manifestación contra los revolucionarios.

Lisboa 27. Dice «O Mundo» que una agrupación o sociedad que se titula republicana tenía preparado para la madrugada última un golpe cuyo objeto y finalidad se desconocen.

Entendidas de ello las autoridades, adoptaron en el acto medidas para evitar que fuera perturbado el orden, siendo detenidos, á las cinco de la mañana, algunos sujetos que pretendían realizar una manifestación frente á varios cuarteles.

Añade dicho periódico que á esa hora quedó restablecido por completo el orden y que, á juicio suyo, lo ocurrido ha tenido por resultado poner de manifiesto el patriotismo del Ejército y ha de servir para que el gobierno tome medidas contra los agitadores.

«A República» refiere que esta mañana, á primera hora, un grupo del pueblo se dirigió al cuartel del 5.º regimiento de infantería gritando «¡viva la República!»; el regimiento se formó é hizo una descarga con cartuchos sin balas y la muchedumbre se dispersó; después la policía asaltó la Federación republicana radical, operando 20 detenciones. A las tres estallaban dos bombas cerca del cuartel de los bomberos en A Craga, barrio de Lisboa.

El gobierno se ha reunido para adoptar las medidas que han de adoptar las autoridades militares.

A primera hora de esta mañana un grupo de un centenar de hombres, entre los cuales se hallaba un oficial del ejército, se presentó ante el cuartel de los ingenieros disparando tiros y gritando viva la república radical.

Los manifestantes, enseñando revólvers y bombas, declararon que los conspiradores estaban por las calles y que, por consiguiente, era necesario ir á defender la República.

Contestaron los oficiales de ingenieros que estaban en su puesto para defender las instituciones, pero que no saldrían á la calle sin órdenes del cuartel general.

Los manifestantes insistieron nuevamente sin resultado y se retiraron.

Cuando estos grupos, y otros que se unieron á ellos, se retiraron, fueron, según dicen, á la Federación republicana, donde armaron á algunos individuos con revólvers y á otros les fueron distribuidas maletas de piel de rusia conteniendo bombas.

El oficial del ejército que acompañaba á los manifestantes, es el capitán Lima Díaz, del quinto regimiento de infantería.

Después de pasear por algunas calles, se encaminó al cuartel de su regimiento, pero advirtiéndole que le perseguían fuerzas de caballería, retrocedió, dirigiéndose á la Capitanía general con el propósito de entregarse, pero fué detenido en el camino por otra fuerza de caballería.—E.

Los organizadores del movimiento. Detenidos en los barcos de guerra.

Lisboa 27. En la agrupación que organizó el movimiento que se frustró esta mañana figura, dicen, republicanos expulsados del partido por haber preparado otros movimientos que también abortaron.

Todos los manifestantes detenidos durante la noche y la mañana han sido llevados á bordo de un buque de guerra fondeado en el Tajo.—F.

Monárquicos ó radicales?—La casa de los conspiradores.—El movimiento, abortado.

Lisboa 27. El gobierno, advertido de las maniobras de los monárquicos, fingiéndose republicanos extremistas y sindicalistas, había tomado cuantas medidas se juzgaron necesarias.

La última noche, algunos elementos civiles, auxiliados por fuerzas de policía y de la guardia republicana, se dispersaron por toda la ciudad, acudiendo á las calles donde había algún movimiento.

Las fuerzas de policía y militares procuraron dispersar los grupos.

Algunas casas fueron cercadas y registradas, y en esos registros se recogieron entre otras cosas, muchos brazaletes que, según parece, debían servir como distintivos á los revoltosos.

La casa donde se reunía la Federación republicana radical fué registrada, encontrándose en ella armas. Los trece individuos hallados en ella fueron detenidos y la casa cerrada.

Gran parte de la capital que sólo se ha enterado por la prensa de estos acontecimientos, conserva su fisonomía habitual. Parece indudable que si algún movimiento estaba preparado ha abortado. De las provincias no se tiene noticias que se haya alterado el orden.

El viaje del Rey á París

Su Majestad el Rey, como es sabido, saldrá el 6 de Mayo, en tren especial, para París.

Llegará á esta capital el 7, á las once menos cuarto de la mañana, por la estación del Bosque de Bolonia, donde será recibido por el presidente de la República, el gobierno y el elemento oficial.

El Rey hará su entrada en París, acompañado del Sr. Poincaré, por las avenidas del Bosque de Bolonia y de los Campos Elíseos y por las plazas de la Estrella y de la Concordia, y se instalará en el ministerio de Negocios extranjeros, desde donde presenciará el desfile de las tropas que cubran la carrera.

Acto seguido se trasladará D. Alfonso al palacio del Eliseo, donde ofrecerá en su honor un almuerzo el presidente de la República.

Por la tarde recibirá el Monarca á la colonia española en la Embajada de España, y por la noche se celebrará comida de gala en el palacio del Eliseo.

Al día siguiente, 8, marchará el Rey,

acompañado por el presidente de la República, á Fontainebleau, donde pasará toda la mañana y gran parte de la tarde, visitando el palacio y asistiendo á maniobras militares, en particular ejercicios de artillería y caballería.

Por la noche se celebrará una comida oficial en el ministerio de Negocios extranjeros, á la que seguirá una gran recepción.

El Sr. Poincaré, en razón de su luto, se retirará del ministerio de Negocios extranjeros una vez terminada la comida oficial.

El día 9 visitará las Escuelas militares de artillería, caballería é infantería, y por la tarde irá al campo de aviación, instalando cerca de Versalles, donde presenciará pruebas ejecutadas por aviadores militares, y desde allí marchará á una estación próxima á ese lugar, para emprender su viaje de regreso á España.

ACADEMIA de Ciencias Morales y Políticas

El notable publicista D. Angel Salcedo y Ruiz, auditor de división del Cuerpo Jurídico militar, ha sido recibido esta tarde solemnemente por la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

El Sr. Groizard presidió la ceremonia, á la que asistieron muchos académicos y un público muy selecto.

Leyó el Sr. Salcedo una disertación sobre la «Substantividad y fundamento del Derecho militar», muy interesante.

En su comienzo, el Sr. Salcedo, plantea así el asunto del discurso: «La locución «derecho militar», es de uso corriente; pero ¿responde á una realidad objetiva? ¿Existe verdaderamente en derecho militar?»

Para desenvolver su tesis, empieza por examinar la cuestión filosófica-social de la guerra, que es un hecho universal, y las teorías contrapuestas que la consideran ya como un mal inevitable, ya como un bien social. El hecho actual de la guerra no implica que no se deba evitar, ó aminorar al menos sus estragos. El Estado nacional, el Ejército permanente, la Paz armada, son los factores que pueden garantizar la paz posible de los pueblos.

La guerra es la manifestación de uno de los derechos fundamentales de la persona humana—el de legítima defensa,—transmitido por el individuo al grupo social, y cuyas resultantes son las instituciones armadas y el conjunto de leyes que constituyen el «derecho militar».

Este derecho se manifiesta por normas jurídicas diversas: unas, que forman parte de las leyes comunes (por ejemplo, la Constitución, el Código civil, etc.), y otras, que forman las leyes especiales, lo que, con locución tomada de los franceses, denominamos «justicia militar».

Esta materia legislativa tan vasta, ¿está organizada de modo que constituya un todo homogéneo, ó es, simplemente, como algunos autores la conciben, una serie de excepciones al derecho público en sus diferentes ramas?

Todas las leyes militares se derivan—dice el Sr. Salcedo—de un principio de derecho que no tiene cabida ni en la organización de los Poderes del Estado, ni en la de los Poderes ejecutivo y judicial. Este principio es la necesidad de emplear la fuerza del Estado en la defensa de la nación, y da á sus formas jurídicas una fisonomía característica y distinta. La substitutividad de «Derecho militar» es, pues, incuestionable.

El examen del derecho militar en España, llena la última parte del discurso del Sr. Salcedo, que reseña la materia distribuida en cuatro grupos ó períodos.

Es el primero aquel en que las leyes militares forman parte de los Códigos generales de la Edad Media. El Fuero Juzgo, los fueros municipales y, principalmente, las «Partidas» son sus principales monumentos. Las «Partidas» (acreditadas como los problemas que ahora preocupan, y que tenemos por de modernísimo planteamiento, se han ofrecido siempre á la razón del hombre).

El segundo período comprende las ordenanzas particulares, que frecuentemente son verdaderos bandos de guerra, y que substituyen á las Partidas en cuanto se refiere á los planes y su aplicación en campaña.

Las ordenanzas de Flandes formadas por Francisco de Valdés, Sancho de Londoño y posteriormente por Alejandro Farnesio, son las mejores muestras de este período.

El tercer período comprende las Ordenanzas generales, que en un principio reproducen los anteriores, y se extiende hasta Carlos III.

El cuarto período, ó contemporáneo, se produce á partir de la Revolución francesa. Su nota fundamental es la organización del ejército permanente, bajo la jefatura suprema del Rey.

La convergencia del elemento legal con el reglamentario es la característica de nuestro Derecho en este período.

El Sr. Salcedo concluye proclamando la necesidad de extender el conocimiento del Derecho militar é inspirar amor á sus preceptos, incluso mediante su enseñanza en las Universidades, como rama de la Jurisprudencia española.

Al Sr. Salcedo contestó en nombre de la corporación, D. Javier Ugarte y Pagés, que elogió detenidamente en su discurso, la considerable labor de monografía histórica y de crítica realizada por el nuevo académico, y glosa con gran discreción algunos de los principios de nuestro Código de Justicia militar vigente.

Ambos disertantes fueron muy aplaudidos por la distinguida concurrencia que presenció la sesión.

Las aguas de Barcelona

El Sr. Alvarado insiste en su dimisión

El ex ministro liberal Sr. Alvarado ha insistido en la dimisión que había presentado del cargo de presidente de la comisión nombrada por el Gobierno para dic-

taminar respecto á la cuestión de las aguas de Barcelona.

En la carta que anunciándolo así ha dirigido al ministro de Fomento dice lo siguiente:

«Leo ahora la Nota oficiosa de los acuerdos del Consejo de ministros de anoche, que me obliga á insistir en la dimisión presentada. Decir á la comisión, después de dos años de no interrumpidos trabajos y después del estudio presentado al Gobierno, que sus individuos pueden concurrir, como el resto de los ciudadanos españoles, á la información que el Gobierno va á abrir, es la más completa y solemne desautorización de todo lo hecho hasta aquí.»

Los exploradores de España

Fiesta inaugural de la Asociación

Como entre los exploradores hay una sección de cronistas, los profesionales les hemos dejado plaza para que ellos den cuenta de la fiesta.

He aquí su reseña: La simpática Sociedad de los exploradores, que tanto ha progresado en los seis meses que lleva de existencia en España, permanecía oculta para el público en general, no conociéndola más que los exploradores y sus familias, si es que conocer se llama á palpar los inmensos beneficios que producen en los jóvenes «boy-scouts» españoles.

Por la mañana marcharon todos al campo de «foot-ball» que tiene detrás de las tapias del Retiro la Sociedad Athletic Club.

Atrincheros en el campo de «tewniss» permanecieron los 2.386 exploradores que asistieron, hasta que á las tres, hora de la fiesta, se hallaban todos dispuestos para la entrada en el campo de «foot-ball».

El público

A las tres en punto se hallaban atestados de personas, ávidas de presenciar la fiesta, todos los alrededores del camino central.

La primera en acudir á la tribuna regia fué la Infanta doña Isabel, acompañada de la señorita Margot Beltrán de Lis.

Comienza la fiesta

A la hora en punto suena un toque de corneta. La sección ciclista penetra pausadamente en el anchuroso campo.

Sigue la banda de música del colegio de la Paloma, tocando un bonito pasodoble, y, á continuación, salen los exploradores en la forma siguiente:

Primero, el distrito de Buenavista, con tres grupos, componiéndose cada uno de 48 exploradores y tres jefes; sigue el de Palacio, con seis grupos; Latina, con dos; Centro, con cuatro; Congreso, con tres; Inclusa, con dos; Hospicio, con 3; Universidad, Hospital y Chamberí, con dos. A continuación, siguen los luchadores, y, finalmente, los del colegio de la Paloma, con tres grupos.

Nos colocamos en ocho columnas frente á la tribuna regia, con la bandera nacional á la cabeza, y otras de los colores del distrito á la cabeza de cada grupo.

Cuando la sorpresa del público era mayor al ver la marcialidad con que marchaban en filas de á ocho, el jefe de los exploradores, Sr. Iradier, dió un sonoro ¡viva España!, que fué contestado por los exploradores con el correspondiente ¡viva!; sí, sí; ¡hurra!, acompañados de los movimientos del sombrero y de la elevación del emblema patrio. El público, que ignoraba esta típica costumbre de los exploradores, sonrió gratamente.

Comenzó en seguida el desfile ante la tribuna regia, presentando bordones y atrincherándose en el campo de «tewniss».

Llegada de SS. MM.

A las cuatro y cuarto la banda municipal que dirige el maestro Villa entonó la Marcha Real.

Una ovación clamorosa, delirante, tanto del público como de los exploradores, atronó el espacio por algunos instantes: era que llegaban nuestros augustos reyes á presenciar la primera fiesta que realizan los futuros regeneradores de España.

Los recibió S. A. R. la infanta doña Isabel de Borbón, tomando asiento al lado del Monarca.

En seguida inspeccionaron las especialidades que detallaba el programa.

Los de la paella presentaron á Sus Majestades tres cazuelas, ó invitadas á probarla, lo hicieron con aplauso de todos los presentes. Lo mismo hicieron con las natillas, el flan y los panes. A medida que se presentaban las patrullas de las demás especialidades eran felicitadas por Su Majestad.

A las seis y treinta salieron todos los ex del campo de tennis, y colocándose en la misma forma que al izar la bandera, hicieron gimnasia sueca, dirigida por el profesor de gimnasia Sr. Molina, siendo aplaudidos frenéticamente en todos sus movimientos.

A continuación prestaron la promesa en colectividad, ante el señor duque de Tamames y en presencia de SS. MM.

Después de distribuir S. M. las 100 cartillas que el Consejo de Administración de los Previsores del Porvenir regala, se cantó el himno de los exploradores, terminando tan brillante fiesta con el desfile, que resultó muy lucido.

BOLSA DE BILBAO

Cotización del 25 de Abril de 1913

ACCIONES

Table with 2 columns: Company Name and Price. Includes Banco de Bilbao, Banco de Vizcaya, Crédito de la Unión Minera, etc.

Balance del día

Resuelta la cuestión de la enseñanza del Catecismo, prolongada tanto tiempo, empieza á fijarse la atención en la próxima reunión de las Cortes.

Los rumores, propalados especialmente por los periódicos conservadores, de que, á pesar de los anuncios del Gobierno, no se reunirán las Cámaras, dicen los ministeriales que no tienen el menor fundamento y que obedecen al deseo de debilitar la situación, y más bien al temor que aquéllos tienen de que sus amigos se dividan más en el Parlamento.

También es objeto de comentarios la actitud de los republicanos con motivo del decreto sobre el Catecismo.

Los Sres. Azcárate y Alvarez juzgan inadmisibles el decreto y anuncian que lo combatirán en las Cortes.

La conducta que hayan de seguir la acordarán en una reunión que celebrará el Comité de Conjunción republicano-socialista cuando regrese de Andalucía el jefe de los socialistas Sr. Iglesias.

Se ha registrado un nuevo movimiento revolucionario en Portugal, del cual dan noticia los telegramas de esta tarde, que publicamos en lugar aparte.

Las noticias recibidas no precisan con claridad lo ocurrido. Indican que se produjeron algunos disturbios en Lisboa y que hubo gritos y tiros. Unos despachos dicen que se trata de un movimiento republicano radical. Otros afirman que es producto de una conspiración monárquica.

Dicen también los despachos que el movimiento ha abortado y que se han practicado muchas detenciones.

El presidente del Consejo marchó esta mañana al campo, de donde regresó á última hora.

CHARADA

—No creas que es un embuste prima dos que te refiero; me ocurrió el año pasado estando en el extranjero. Con un pesado tres quinta, dándole golpes, mataron á un hermoso cura ros y allí mismo lo guisaron. Cuando fueron á servirle, la verdad, eché á correr. —¡Vaya un todo que tendrían los que fueran á comer!

L. Fernández Rodríguez.

(La solución mañana.) Solución á la charada anterior. CA PI SA YO

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

SITUACION

Large financial table with columns for Active (ACTIVO) and Passive (PASIVO) assets and liabilities, dated 26 April 1913 and 19 April 1913. Includes items like Oro en caja, Del Tesoro, and various bank deposits.

Table titled BOLSA DE BARCELONA Cotización del 25 de Abril de 1913. Lists various stocks and their prices.

CULTOS

Santo de mañana.— Santos Pablo de la Cruz, confesor y fundador; Prudencio, Obispo y confesor; Patricio, Marcos, Vidal, Afrosio y Eusebio, mártires, y Santa Teodora, virgen.— (Rogativas.) Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas (Santa Engracia), donde á las nueve y media habrá misa mayor, y por la tarde, preces y reserva. En las parroquias, letanias. En la Encarnación, ídem y misa cantada á las diez. En la parroquia de Nuestra Señora de los Dolores, practicarán los santos ejercicios de la preparación para la Comunión Pascual los niños de los colegios de la feligresía. Siguen las novenas al Corazón Eucarístico de Jesús en el Perpetuo Socorro, predicando el P. Goy; en el Cristo de la Salud, á su Titular, el P. Torrero, y en Santa Catalina de Sena, á su Titular, un P. Dominico. Visita de la Corte de María.— Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián ó del Henar en Santa Catalina de los Dozados.

Funciones para mañana

Español.—(Compañía de Tallaví).—A las 9 y 3/4.—(Popular.)—Magda. Zarzuela.—Últimos días de la compañía. —A las 9 1/2.—(Precios populares.)—La viuda alegre. Lara.—A las 9 3/4.—(Doble.)—El hombre del día (dos actos).—A las 11 1/4.—(Doble.)—Repaso de examen, La Goya y Las mocetas del barrio. A las 6 1/2.—La perdición de los hombres (dos actos) y La Goya. Apala.—A las 7.—El niño castizo.—A las 10.—(Doble.)—El nuevo testamento y La Fornarina.—A las 11 3/4.—Las musas latinas. Cómico.—A las 10 1/2.—(Doble.)—La Pirula (dos actos). Eslova.—A las 10 1/2.—La presidenta. A las 6 1/2.—En Sevilla está el amor y La Tirana. Parísh.—A las 9 1/2 de la noche.—Debut de Albert Navarro. Gran éxito del maravilloso globo dirigible. Los gimnastas Max Franklin, los olímpicos Bostons, los osos comediantes, la real troupe japonesa Tokios, el general La Vín, todos los clowns y artistas de la compañía de circo que dirige William Parísh. Gran Vía.—De 6 á 12 1/2.—Sección continua de cinematógrafo, en la que se proyectarán sensacionales películas. Teatro Benavente.—(Plaza de Bilbao).—De 5 á 12 1/2.—Sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos. Trianon-Palace.—(Alcalá, 20.)—Secciones de cinematógrafo de 5 de la tarde á 8 1/2 de la noche.—A las 7 (gala), reunión de la buena sociedad.—A las 10 y 11 3/4, grandes atracciones de variedades: Fernandina, Florida, Gran Calvo, trio Delmonte y la célebre Mary-Bruni. Salón Doré.—(Atocha, 60, y Santa Isabel, 3).—Secciones continuas los días laborables desde las 4 de la tarde.—Días festivos, por secciones, desde las 4 de la tarde.—Éxito grandioso de la sensacional cinta exclusiva «Regalo de cumpleaños» y otras.—Gran estreno Pathé.—El día 7, gran acontecimiento; estreno de la sensacional película «Un drama en los aires», exclusiva.—Precios inverosímiles.

# EL CORREO

DIARIO POLÍTICO DE LA NOCHE

Redacción y Administración: LIBERTAD, 29

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	PESETAS
Madrid, un mes .....	1'50
Provincias, trimestre, pagos directos ó en la Administración .....	5 "
Id., id., por giro y comisionado .....	5'50
Portugal, trimestre .....	8 "
Extranjero, trimestre .....	12 "

El importe de las suscripciones puede efectuarse remitiendo libranzas de la prensa, que se expenden en los estancos; del Giro Mutuo, Giro postal ó letra de fácil cobro.

No se admiten sellos de Correos

Toda la correspondencia administrativa se dirigirá á nombre del Administrador de EL CORREO, LIBERTAD, 29.

APARTADO DE CORREOS, NUM. 100

## KERR STUART Y C.ª

1 y 2, BROAD STREET PLACE.—LONDRES

### FABRICANTES DE LOCOMOTORAS

para vías estrechas y anchas, de toda clase de vagones, placas y puentes giratorios, cruces y cambios de vía, ruedas, ejes, etc.

### Material fijo y móvil

para ferrocarriles económicos, tranvías, minas y de contratistas

TALLERES: STOKES-ON-TRENT

Catálogo gratis y franco

## VINAGRE SUPERIOR DE TOCADOR Y VERDADERA

# AGUA DE BOTOT

SOLO DENTÍFRICO APROBADO

POR LA

## ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

M. G. Botot, 17, Rue de la Vierge, París

Se vende en todas las acreditadas perfumerías y droguerías del mundo

## Agendas Bailly-Baillière para 1913

<b>Agenda de Bufete</b> CONTIENE Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Bancos, Comercio, particulares, etc. Cuatro ediciones económicas. En Madrid: 1, 1.50, 2 y 3 pesetas. En Provincias, 0.50 más.	<b>MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria</b> CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas; señas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. <b>PRECIOS</b> En Madrid: 2, 2.50, 3 y 4 pesetas. En Provincias, 0.50 más.	<b>Agenda Cuinaría</b> LIBRO DE LA COCINA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas. Explicación de los guisos en los menús diarios.— Agenda para anotar al día los gastos de cocina. <b>PRECIOS</b> En Madrid, 2 pesetas. En Provincias, 0.50 más.	<b>AGENDA Médica-quirúrgica de bolsillo</b> ó Memorandum terapéutico. Formulario médico y diario de visita. CONTIENE Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Hojas para los trazados del pulso y temperatura.— Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica.— Formulario.— Venenos y contravenenos.— Señas útiles á médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc., etc. <b>PRECIOS</b> En Madrid: 2.50 pts. Con cartera. 5.00 En Provincias, 0.50 más.	<b>Agenda de Bolsillo</b> PARA uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Telefonos, tranvías, carruajes, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz. <b>PRECIOS</b> EN MADRID De dos días en plan. . . . . 1.50 pts. Con cartera. . . . . 3.00 De un día en plan. . . . . 2.00 Con cartera. . . . . 3.50 En Provincias, 0.50 más.
--	---	---	---	--

## Banco Hipotecario de España

PASEO DE RECOLETOS, NUM. 12.—MADRID

Autorizado por la ley de 2 de Diciembre de 1872, y con exclusivo privilegio para emitir cédulas, en virtud del decreto ley de 24 de Julio de 1875

Capital social: 50.000.000 de pts.

Desembolso: el 45 por 100, ó sean 22.500.000 ptas. efectivas

El BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA hace préstamos desde cinco á cincuenta años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que sólo presta la tercera parte de su valor.

El interés de estos préstamos es actualmente de 4'25 por 100 anual en metálico.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

El prestatario que al pedir el préstamo envíe una relación clara, aunque sea breve, de sus títulos de propiedad, obtendrá una contestación inmediata sobre si es posible el préstamo, y tendrá mucho adelantado para que el préstamo se conceda con la mayor celeridad, si hay términos hábiles. En la contestación se le prevendrá lo que ha de

hacer para completar en situación, en caso de que fuese necesario.

Además, el BANCO HIPOTECARIO hace préstamos en metálico á corto plazo desde uno á tres años, sobre casas en construcción en esta corte, bajo condiciones especiales y que estarán de manifiesto en dicho establecimiento.

Este Banco hace préstamos con garantía de fondos públicos al interés de 3'50 por 100 anual, con garantía de sus cédulas hipotecarias al 3'50 por 100 y sobre valores industriales al 4 1/4 por 100.

También se abren cuentas de crédito con garantía de los valores antes expresados á los mismos tipos de interés, mas una comisión de 2 por 1.000 al año sobre el crédito abierto.

Recibe en depósito cualquier clase de valores en papel y metálico, lingotes y alhajas.

Admite imposiciones en cuenta corriente.

## MUEBLES

Despachos. Comedores. Gabinetes. Salones. Resplandores. Alcofas. Al contado y á plazos.

15, PAZ, 15

## Hotel Savoy

NUOVA YORK

66, Avenida; Esq. Calle 69  
El más óptico y más bien situado, con todos los adelantos modernos.  
500 cuartos  
300 cuartos de baño  
Restaurante.—Cantina  
Salones de billar.—Jardín  
Cuartos, desde \$2'50 por día  
Reservas pidiendo un folleto ilustrado.

## EXITOS

PRACTICOS de 20 AÑOS INNUMERABLES certificados de insignes paritos

## AVENARIUS CARBOLINEUM

ÚNICA MARCA ORIGINAL Pintura que protege las construcciones de madera contra la putrefacción, los hongos y los insectos destructores. Su empleo ahorra mucho dinero en las minas.

R. AVENARIUS & Co. HAMBURGO 8, Fuschthof, 45

## ALIMENTACION Y SOBREALIMENTACION

### el Posfo-cacao GALLMANN

Alimento vegetal único. Devuelve la fuerza y la energía. Reconstituyente por excelencia. Conviene para todas las edades.

EL POSFO-CAO GALLMANN es el solo alimento perfecto, reconstituyente, que da íntegra satisfacción en muchas condiciones exigidas por los médicos. Su uso diario está prescrito en todas las enfermedades agudas y crónicas, en que la base de alimentación juega un papel importante.

## Ibarra y Compañía

SEVILLA

### LÍNEA REGULAR DE VAPORES

ENTRE Bilbao, Sevilla, Marsella

y puertos intermedios

DOS SALIDAS SEMANALES DE LOS PUERTOS COMPRENSIVOS

entre BILBAO Y MARSELLA

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.—Tres salidas semanales de todos los demás puertos

HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayona y Burdeos

## Compañía Madrileña de Teléfonos

1. MAYOR, 1 Tarifa 0

Las personas no abonadas pueden hacer uso del teléfono para conferencias y expedición de despachos, conforme á la tarifa siguiente:

Por un despacho de 20 palabras .....	Ptas. 0.30
Por cada cinco palabras más ó fracción .....	0.10
Por una conversación de 3 minutos ó fracción .....	3.00
Por cada copia suplementaria de despachos múltiples .....	0.10

Servicio de abonados (A)  
Por cada despacho expedido desde su domicilio que no exceda de 30 palabras .....

Por cada 31 palabras ó fracción .....

(1) Para tener derecho á este servicio es necesario que el abonado haya hecho depósito previamente en la Dirección.

## Los Arietes Hidráulicos

### RIFE

No exige atención ni gastos.—Funciona de continuo.—Instalación completa que cubre el establo, lavadero, prado, fuentes y jardín permanentes.

Funciona con celda de 18 pulgadas á 50 pies, elevando el agua 30 pies por cada pie de caída.

Utiliza el 80 por 100 de la energía de la caída.

El «Central» funciona la emplea para llenar los tanques de su vía férrea.

Tenemos plantas grandes de poblado, inundaciones, tanques de ferrocarril y de riego.

Catálogos y presupuestos gratis.  
RIFE PUMPING ENGINE COMPANY  
TRINITY BUILDING.  
New York, City. E. U. A.

## SOLUCION PAUTAUBERGE

Los NUMEROSOS MEDICOS QUE EMPLEAN LA SOLUCION PAUTAUBERGE al GLORIOSO POSFATO DE CAL GROSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las ENFERMEDADES DEL PECHO

## Una curación que se presta á reflexiones

El 19 de Febrero de 1897 recibí un farmacológico de París la carta siguiente:

Hace unos cuantos años que cogí un enfriamiento, á consecuencia del cual se me presentó un fuerte resaca que descendió por entonces y degeneró en un catarro de la parte superior. Hoy me encuentro afectado de una bronquitis espasmodica, no puedo respirar con holgura y experimento una gran opresión. Tengo el estómago lleno de flamas, no puedo dormir y no tengo libre al momento el pecho. Por las mañanas toso y gorgojeo por espacio de dos horas hasta que las flamas se desprenden, pero, sobre todo, cuando más sufro es en el invierno. Esto me produce deses de vomitar, pero no llego á conseguirlo. He ensayado muchos remedios, tisanas, jarabes, sin lograr alivio con nada. El médico me ha dicho que me vuelva al médico. No tengo apetito ni gusto para nada.

Después de haber ensayado el verdadero Alquitran Goyot, el Sr. Martínez escribió de nuevo lo que sigue: «El 31 de Mayo de 1897: Mi muy estimado Sr. Goyot: He hecho uso del frasco que usted me ha enviado tomándolo á todas las comidas, tal como está prescrito, ó sea una cucharada de alquitran, como la de café, por cada vaso de líquido. Ya desde este primer frasco encontré una mejoría notable en mi salud. Arroja más fácilmente las flamas que me obstaban el estómago, se me presentó algún apetito y pude dormir algunas horas sin encontrarme molesto en la respiración. Continué usando el Alquitran Goyot y después de tres frascos desaparecieron los accesos de tos que me ocasionaban. Ahora tengo buen apetito. Ya no arrojo flamas y he recobrado las fuerzas completamente.»

«Le agradezco en extremo el haber inventado el Alquitran Goyot, y creo que yo no puedo sino recomendar el remedio de V. á todas las personas que sufren de bronquitis y catarros como el que yo tengo.—Firmado: Francisco Martínez.»

El uso del Alquitran Goyot á todas las comidas, á la dosis indicada en la carta que dejamos reproducida, basta, en efecto, para curar en poco tiempo el catarro más rebelde y la bronquitis más antigua. Algunas veces hasta se consigue dominar y aun curar la tisis, por declarada que esté, pues el Alquitran detiene la descomposición de los tubérculos del pulmón, matando los malos microbios, que son la causa de esta descomposición.—Esto es sencillo y exacto. El menor cuidado puede degenerar en bronquitis, si se le abandona. Por eso no se insistirá nunca demasiado al recomendar á los enfermos que traten de conjurar el mal desde el principio de su enfermedad al Alquitran Goyot, que todos los farmacéuticos expenden.

## SOCIEDAD GENERAL

### DE Anuncios de España

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Oftrecs á los anunciantes ó industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcional.

Envía tarifas á las personas que las piden.

SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Y ANIVERSARIO

Montera, 19, pral. (antes Alcalá, 6).

Teléfono 517.—MADRID

## CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIERE

### HISTORIA DE ESPAÑA

Por D. JUAN ORTEGA RUBIO Catedrático de la Universidad Central de Madrid.

8 tomos elegantemente encuadernados, 12 pesetas cada uno.

VENTA Á PLAZOS Provincias, 0,50 más cada tomo.

Apartado de Correos núm. 56. MADRID

## COMER PARA VIVIR

Presumamos de idealistas cuanto nos plazca. Prediquemos á los cuatro vientos que el hombre no debe vivir para comer, sino comer para vivir, y adoptemos este principio como base axiomática para nuestra conducta. Mas aun así, siempre quedará en pie una consideración suprema, inmutabile como ley natural que es, á saber: el Instituto de conservación. Sustentámonos, pues, pero hagámoslo á gusto, sin repugnancia, sin exponernos á dolores de estómago ni de otra clase, con la grata satisfacción de quien tiene un deber tan agradable como imprescindible; con la seguridad de que no se espera una buena digestión, pues lo contrario sería quitar coherencia á decir y cambiar los alimentos, los célebres PASTILLAS DEL DOCTOR RICHARDS, cooperando á la fecunda labor de la naturaleza, lo curan, lo restablecen y lo reintegran en todas sus naturales y legítimas funciones. Hágase la prueba.